

# PREFACE

**S** I les Premiers Voyageurs, qui ont fait quelques nouvelles Découvertes parmi les Sauvages de l'Amérique Septentrionale, ne se fussent pas tant pressés, à nous en donner des Relations; sans doute que les ayant mieux connus avec le tems, ils nous en auroient parlé bien différemment qu'ils n'ont fait. Quelques-uns même ne se sont pas contentés de nous en debiter ce qu'ils en ont vu, & les fausses conjectures qu'ils en ont tirées; ils se sont encore avisés de nous en raconter des Fables, sous des apparences de vérité. Quelle estime, par exemple, une Personne peut-elle avoir du Baron de la Hontan, lorsqu'elle vient à parcourir le recit de ses Voyages? De quel œil peut-on voir parler des Sauvages, qui n'ont existé que dans son imagination? Si le Baron de la Hontan, qui étoit Garde-Marine lorsqu'il est tombé malade à Quebec, où il a été obligé de demeurer quelque tems jusqu'à sa convalescence; si ce Baron, dis je, se fût contenté de nous faire la Description des Lieux par lesquels il a passé, depuis le premier Port de France jusqu'à Montreal, ceux  
qui